

Damas ; bercée aux mélopées grèles et cependant si aimables de ses hymnographes, Jean le géomètre et Grégoire de Narcy ; formée surtout par ses immuables et solennelles liturgies ; ne doute pas, — sans l'avoir définie, — de la Conception Immaculée. Si jamais elle y contredit, ce sera quand l'opposition à l'Eglise de Rome troublera sa conscience traditionnelle, — et nous proclamerons avec joie, — ses sentiments de haute piété.

L'Eglise d'Occident, active missionnaire, organisatrice, plus préoccupée d'agenouiller les Barbares devant la Croix que de débrouiller les subtilités de quelque Sabellius et de quelque Eutychès, connaît bien Marie comme Mère de Dieu : elle sait le concile d'Ephèse ; — comme vierge perpétuelle : elle sait le concile de Latran ; — comme nouvelle Eve : elle sait les paroles de Tertullien et d'Irénée : — comme sainte de sainteté parfaite : elle sait l'Evangile qui la salue « Marie pleine de grâce, » et Augustin qui écrivait que « dès qu'il s'agit du péché, il ne peut être question de Marie. » Mais, hantée par la terrible déclaration de saint Paul, « par un seul homme en qui tous les hommes ont péché, le péché est entré dans le monde, et par le péché, la mort, » cette Eglise d'Occident semble ne regarder que distraitement la Conception Immaculée de Marie : elle y croit plutôt implicitement.

Bien plus, parmi ses docteurs, quelques-uns même la nient formellement. Ainsi Bernard de Clairvaux, l'austère Bernard, Bernard qui bénit l'épée des rois, et déchaîne la colère des peuples. Ainsi encore l'homme qui représente le plus solennellement l'Eglise enseignante du XIII<sup>e</sup> siècle ; l'imposant réfléchi, que des amis respectueux et tenus à distance par leur respect même, appelaient le grand bœuf muet de Sicile ; l'impassible qui consuma son abstraite existence à distinguer, raisonner, calculer ; le serviteur fidèle pour tout qui, dans sa ferveur, plaçait Marie plus haut que la terre et tout l'humain, plus haut que le ciel et tout l'angélique ; jusqu'aux confins de ce pays de mystère où règne en son indivisible essence la Sainte Trinité, Thomas d'Aquin, en ce qui concerne l'Immaculée-Conception, semble bien avoir posé son pied puissant dans le pas de saint Bernard.

Et Rome, Rome toujours réservée, Rome qui sait parler et sait se taire, Rome se tait !

\* \* \*

Quand l'oracle est silencieux, qui donc osera se poser et s'opposer devant le prince des moines et le roi des scolastiques ? Qui sera l'homme de la Providence et de Marie ? Saluons-le, Messieurs, saluons ;